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人大副委員長兼秘書長李建國於1月13日在珠海主持

兩會預備會議時指出，下任特首必須是「堅定的愛國愛

港人士，同時兼具管治能力和得到社會認同」。李建國

點名指唐英年和梁振英均是中央可以接受的特首人選，

他表示中央希望這次選舉是公平、公開、公正的君子之

爭，希望能夠成為2017年普選特首的典範。

進入比拚政綱能力理念的階段
隨 唐英年和梁振英先後正式成為特首候選人，特首

選舉已進入候選人比拚政綱、發展理念和競選表現的關

鍵性階段。在此階段，候選人比拚政綱能力理念，樹立

君子之爭典範，廣大市民亦將注意力集中在這一些方

面，才能確保最終選出符合愛國愛港、具有管治能力和社

會認受性的特首人選。這不僅關係到香港未來五年的經

濟發展和民生改善，而且將為日後普選奠下良好的基礎。

筆者早於去年11月29日在傳媒撰文提出：「香港社會

希望，特首選舉應是君子之爭，因為既然是特首參選

人，就應該比立法會、區議會參選人表現出更好的修

養、更高的境界和更佳的風度，這對香港的民主和選舉

文化的發展，具有指標性的示範意義。市民既希望特首

選舉成為競爭激烈、充滿懸念(即是無欽定)的選舉，又

不願意看到特首選舉成為一場『泥漿摔跤』，候選人在

參加選舉之前，無論怎麼整齊乾淨，一開始了選舉之

後，就好像在泥漿裡進行摔跤，用不了多久就全部滿身

泥漿，髒兮兮的，整個模樣全變了。」

應將注意力集中在候選人的政綱上
若果特首選舉變成「泥漿摔角」，原本比能力、比政

綱、比理念的選舉，變成「黑材料」大比拚，筆者以為

這種「揭黑」選舉文化不能說是健康的，因為這會轉移

公眾對候選人政綱的注意力。西方選舉過往都有針對候

選人的「揭黑」情況，但隨 西方經濟衰退和民生問題

嚴峻，民眾更渴望透過選舉，選出賢能解決問題，於是

選民對候選人的政綱更重視，類似針對候選人的揭黑情

況有減少趨勢，這值得香港借鑒。

唐英年和梁振英已先後獲得遠超出規定數目的選委提

名，成為行政長官候選人，現在已進入特首候選人開展

競選活動，以獲得選委支持和民意支持的階段。兩位特

首候選人的政綱、競選表現和民意支持率，現在應該進

入良性競爭階段，通過公平、公開、公正的君子之爭，

讓社會各方將注意力集中在候選人的政綱能力理念之

上，以確保最終選出符合愛國愛港、具有管治能力和社

會認受性的特首人選。

選委的提名和投票不必捆綁在一起
現有法律框架對2012年的第四屆行政長官選舉辦法作

出了規定，分為四個階段：一是分四大界別選出行政長

官選舉委員會1,200位委員；二是有意參選行政長官的

人士，爭取獲得不少於150名選委連署提名，以成為行

政長官候選人；三是行政長官選舉各位候選人開展競選

活動，以獲得選委支持和民意支持；四是在3月25日選

舉委員會舉行投票選舉行政長官人選，將採取「絕對多

數當選制」，得票數領先並過半數（600票以上）的候選

人當選，如果沒有人得票超過600票，需進行第二輪投

票，保留得票較高的兩名候選人進入第二輪選舉，其餘

的候選人將被淘汰。

根據基本法附件一的規定，「選舉委員以個人身份投

票」。選舉委員的投票可以與提名時不同，不必捆綁在

一起。儘管提名一旦提交選舉事務處，就不能退出或撤

銷，但選舉時的投票將不受此種限制。提名與投票是兩

個不同階段的行為，不能簡單劃等號。提名表示支持行

政長官參選人進入競選期，投票則表示選委在競選期對

候選人的政綱、競選表現和民意支持率綜合考察後作出

的選擇。因此，行政長官候選人開展競選活動的階段非

常重要。這是展開君子之爭，爭取獲得選委支持和民意

支持的關鍵性階段。

關注解決香港深層次問題
國務院總理溫家寶2005年首次提及香港有深層次矛

盾，到2009年溫家寶希望特區政府「更好地」處理有關

問題。在去年北京「兩會」上，溫家寶回答香港記者提

問，從五個方面闡述解決香港的深層次問題，並指出解

決香港的深層次問題，「要利用香港毗鄰內地的優勢，

進一步加強香港與珠三角的聯繫。內地的廣闊市場、內

地經濟的迅速發展是香港今後發展的潛力所在」。香港

在早已融入世界經濟的現狀下，又融入內地經濟，「近

水樓台先得月」，香港核心競爭力可以得到充分發揮，

大有用武之地，這也是周邊國家或地區羨慕不已的地利

之便。

目前香港存在不少深層次問題，包括經濟轉型緩慢、

跨代貧窮、基層市民生活艱難、社會流動性不足、中產

階級處境困難、市民養老前景不明、低文化低技術勞動

力就業機會減少等，廣大市民都希望了解特首候選人有

否解決問題的良方和魄力，特別是特首候選人的政綱如

何利用香港毗鄰內地的優勢，挖掘香港今後發展的潛

力，以逐步解決香港的一系列深層次問題。

下屆特首選舉，關係 香港未來5年乃至10年的發展

和命運。因此，社會各界應排除干擾，把注意力放在候

選人的政綱和發展理念上，透過開放、公平的平台，讓

參選人比拚政綱、能力和發展理念，選出理想的特首人

選。

樹立特首選舉君子之爭的典範，符合中央領導人對香港提出的四大要求：「集中精力發展經

濟，切實有效改善民生，循序漸進推進民主，包容共濟促進和諧。」唯有君子之爭，社會各界

才能排除干擾，把注意力放在候選人政綱中有關發展經濟和改善民生的內容；唯有君子之爭，

此次特首選舉才能成為2017年普選特首的典範；唯有君子之爭，才能把特首選舉的過程，變成

推動香港社會構建和諧，凝聚社會共識，共謀香港社會經濟發展的過程。

楊志強比拚政綱能力理念 樹立君子之爭典範
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哲學博士 香港工商專聯會會長
資深時事評論員

民建聯「兩會」關注議題
一、加強兩地合作，處理內地婦女赴港分娩問題

二、扶持中小企發展

三、推動內地對香港基本實現服務貿易自由化

四、進一步擴大本港人民幣業務

五、利便定居內地港人獲得適切醫療保障

六、關注弱勢群體權益，盡快出《社會救助法》

七、協助香港副學位畢業生赴內地升讀高校

八、鼓勵見義勇為，形成良好社會風氣

九、加強規範徵地問題，落實依法行政

十、創新香港與內地法律服務聯營方式

十一、關注農村污染現狀，建議加強防治力度

十二、制定兩地船隻的統一排放標準

十三、消除「洋垃圾」禍害

十四、保護海南熱帶雨林，確保國際旅遊島生態

優先

十五、加大資金投入，推廣水稻生態農業

十六、加快立法推動中國農村地名標誌設置工作

十七、推動香港新工業發展

十八、取締提取和販賣天然熊膽活動

資料來源：民建聯

製表：香港文匯報記者 鄭治祖

吳康民：「流選」對港不利

人大常委會批准澳門啟動政改

關注「小悅悅」悲劇 倡禁活熊取膽汁

民建聯的港區全國人大代表和全國政協委員將於
即將舉行的「兩會」期間，向全國人大常委會

和全國政協分別聯名提交建議和提案，涉及18個範
疇、25個具體建議（見表）。

訂清晰政策遏「雙非」
他們首先關注的是內地「雙非」孕婦湧港的問題，

建議內地與香港政府應確立清晰政策，不批准懷孕一
定時間的內地婦女赴港，除非她們有香港醫院的預約
確認書，或有產子以外的其他特殊人道理由，以及加
強對仲介服務業者的監管。又希望內地與特區政府積
極研究各種根治問題方法，包括提請全國人大常委會
釋法，使《基本法》第二十四條第二款各項的立法原
意能夠重新在香港確立。

擴大港人民幣業務
就國務院副總理李克強去年訪港期間，提出爭取到

「十二五」末期，通過CEPA內地對香港基本實現服務
貿易的自由化，民建聯提議，就「內地對香港基本實

現服務貿易的自由化」制定清晰的指標，包括階段性
指標，並爭取在前海、橫琴、南沙三個發展新區和在
廣東省內提前對香港基本實現服務貿易自由化。

在人民幣業務方面，他們希望，提高香港銀行獲准
投資內地銀行間債市的額度與範圍，以及擴大准許參
與界別至保險及基金業。同時，在港發行年期不同的
人民幣債券，容許內地股票以交易所買賣基金(ETF）
等方式在香港上市，並以人民幣計價等。

研推內地養老醫保
在保障港人於內地權益方面，民建聯認為，內地和

香港政府應合作，研究推出港人在內地定居的養老醫
保計劃，並研究以「對數」方式向在內地定居港人提
供適合的醫療服務，有關計劃及安排可先在廣東省實
施。他們並鼓勵香港副學士學位畢業生赴內地升讀高
校，建議內地認可香港副學位的資歷，容許香港副學
位畢業生可憑成績升讀內地的大學，同時可以豁免修
讀部分課程或學分。

■香港文匯報記者 鄭治祖

民記「兩會」提25建議
助港發展經濟民生

全國「兩會」即將開幕，擁有多位港區全國人大代表和全國政協委員的民建聯公布於

「兩會」期間，將就有關香港與內地合作，國家發展的熱點議題提出18個範疇、25個具體

建議，包括建議確立清晰政策，不批准無香港醫院預約、懷孕一定時間的內地婦女赴港，

同時爭取進一步擴大香港人民幣業務，以及創新香港與內地法律服務聯營方式。在教育方

面，他們希望，內地部門可協助香港副學士學位畢業生升讀內地高校。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）宣布有
意角逐的新民黨主席葉劉淑儀，昨日終
在距離提名期結束前半小時宣布，由於
選委提名票不足，故無法報名參與今年
的特首選舉，並形容自己有「三大死
因」，「無鐵票、無欽點、有口才無後
台」，故最終未能成為候選人。

昨晨仍在拉票的葉劉淑儀形容，自己
已盡力爭取每一票，其中法律界、醫學
界及公務員等均支持她，連「人民力量」
立法會議員黃毓民和陳偉業，及社民連
立法會議員梁國雄均表示，倘若她不夠
提名票時樂意協助，但最終未能取得150
名選委支持「入閘」，稱自己的優勢是

「做慣大圈子」而非「小圈子」，在爭取
提名票時亦無「附帶條件」。

未透露獲得多少提名
她未有透露具體獲得多少提名，只形

容「close but not close enough」，但承認
自己並沒有取得民建聯選委的支持。被
問及3月25日倘「流選」，她會否「捲土
重來」時，葉太未有正面回應，只說自
己從未呼籲過別人投「白票」，並強調
身為負責任的香港人，希望香港穩定，
故有需要選出一名領袖，而不希望看見

「流選」。
另外，早前稱有意參選特首的余永賢

昨日亦發表聲明，稱自己因起步太遲，
故未能取得150個提名，宣布退選，又指
自己對是次選舉關於政綱的討論太少感
到遺憾，冀社會日後有更多關於社會政
策的討論。

香港文匯報訊（記者

鄭治祖、羅敬文）香港
政界中人繼續討論「流
選」的可能性。原港區
全國人大代表吳康民坦
言 ， 倘 特 首 選 舉 出 現

「流選」，會對香港不
利，因為時間太倉卒，
很 難 再 找 合 適 的 候 選
人，而且若兩名建制派
候選人都得不到601票，
就會令持有200票的反對
派可以成為「造王者」，這是建制派不願見到的。

吳康民昨日在一公開場合被問及是次選舉時表示，
近期特首選舉頻爆「黑材料」，這是正常的現象，因
為全世界民主國家及地區在選舉期間都會拋出「黑材
料」，尤其競爭愈激烈，就會有愈多「黑材料」，這是
健康的，又表示倘出現「流選」，對香港並非好事。

田少：部分商界選委或投白票
自由黨榮譽主席田北俊昨日則稱，不少商界選委與

梁振英的政治理念不同，認為唐英年的能力及國際視
野可勝任特首，但因其涉及僭建而出現誠信問題，故
在選舉前夕市民對唐英年的支持度倘仍然不高，有部
分商界選委或寧願投白票，更可能因此而出現流選。
他強調這不是好事，自己也不願意看見，但認為即使
出現流選，法例亦已訂明重選安排。

除了涉及香港與內地間的事務外，民建聯的港
區人大代表及全國政協委員也在內地民生課題上
發揮其參政議政精神。就內地近年偶有發生收地
問題引發的抗議事件，他們計劃於全國「兩會」
期間提出建議和提案，強調現時國家的土地資源
短缺，要更好地使用土地資源，保障人民權益，
必須加強規範各級政府在徵地過程中的行政行

為，懲治違法人員，以免激化官民矛盾，破壞社會和
諧。

民建聯又建議內地盡快推出《社會救助法》，保障
弱勢群體權益，建議推出社會救助法，保護弱勢群體
和未成年人的權利，既體現國家對弱勢群體和未成年
人權益保護的重視，對於預防和化解社會矛盾亦有
積極的作用。

倡設制度鼓勵見義勇為
就備受社會爭議的「小悅悅」事件，引起社會各界

廣泛討論。民建聯會建議有關部門為見義勇為行為設
立廣泛的表彰和鼓勵制度，同時研究立法向見義勇為
者提供恰當的保障，例如在緊急情況下作出拯救判斷
和作為，無需擔心會構成疏忽或其他民事責任而被追
究，以助形成良好的社會風氣。

內地企業利用活熊取膽汁對動物造成長期傷害引起
了相當大社會反對意見。民建聯將提出建議，要求立
法禁止以任何形式從黑熊身體提取膽汁，及販賣天然
熊膽產品的活動；加強執法與懲罰力度，打擊非法捕
獵、飼養和虐待黑熊及提取熊膽的活動；同時，加強
對天然熊膽替代品的研發工作，增加相關投資，不斷

提升替代品的品質，並推動替代品的商品化。另外，
向社會廣為宣傳天然熊膽的可替代性。

建議增加生態農業資金
另外，生態農業技術的運用對減少環境污染和保障

食品安全至關重要，但國家目前財政對生態農業並沒
有專門立項，科研投入嚴重不足，故民建聯建議加大
生態農業科技資金投入，對水稻生態農業技術和模式
的研究予以專項支援；逐步減少對轉基因研究的資金
投入，並將這方面的研究重點放在轉基因生物安全問
題上；減少對農藥和化肥的價格補貼，轉而補貼水稻
生態農業，加大對生態農業的政策補貼力度；推進現
有水稻生態農業技術和模式的集成示範和推廣，如稻
田養鴨、稻魚共生等。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

新華社北京2月29日電 十一屆全國人大常委會第
二十五次會議29日下午通過了《全國人民代表大會常
務委員會關於澳門特別行政區2013年立法會產生辦法
和2014年行政長官產生辦法有關問題的決定》。

全國人大常委會依據澳門基本法的有關規定及其
有關解釋，根據澳門特別行政區的實際情況，在關
於澳門特別行政區2013年立法會產生辦法和2014年
行政長官產生辦法的決定中作出兩條規定：「澳門
基本法附件一第一條關於行政長官由一個具有廣泛
代表性的選舉委員會選舉產生的規定維持不變，澳
門基本法附件二第一條關於第三屆及以後各屆立法
會由直接選舉的議員、間接選舉的議員和委任的議
員三部分組成的規定維持不變」；「在不違反本決

定第一條的前提下，2013年澳門特別行政區立法會
產生辦法和2014年澳門特別行政區行政長官產生辦
法，可按照澳門基本法第四十七條、第六十八條和
附件一第七條、附件二第三條的規定作出適當修
改。」

有利澳門長期繁榮穩定
全國人大常委會的決定強調，有關澳門特別行政區

行政長官產生辦法和立法會產生辦法的任何修改都應
當符合澳門基本法的規定，並遵循從澳門的實際情況
出發，有利於保持澳門特別行政區基本政治制度的穩
定，有利於行政主導政治體制的有效運作，有利於兼
顧澳門社會各階層各界別的利益，有利於保持澳門的

長期繁榮穩定和發展等原則。
全國人大常委會的決定，符合澳門基本法關於特別

行政區政治體制的基本制度安排，順應了澳門社會各
界的主流意見，為適應澳門社會的發展進步，做好對
澳門特別行政區2013年立法會產生辦法和2014年行政
長官產生辦法的適當修改，提供了明確的法律依據。

崔世安：嚴格落實規定
另外，澳門特區行政長官崔世安表示，全國人大常

委會的決定恪守澳門基本法，充分尊重澳門特區社會
的實際和需要，為澳門特區穩步推進政制發展作出了
清晰的指引，並強調澳門特區政府將全面、嚴格落實
全國人大常委會的相關規定。
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■葉劉淑儀由於提名票不足最終無法參

選。 香港文匯報記者劉國權 攝

■吳康民稱倘出現「流

選」，會對香港不利。

香港文匯報記者黃偉邦 攝
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